

## La valerosa demostración del Primero de Mayo en Bilbao ha puesto de manifiesto la combatividad de los trabajadores

¡ Libertad ! ¡ Libertad !

### La gran lección del Primero de Mayo

ESTE Primero de Mayo quedará grabado en los anales de nuestra historia como un acto decisivo de la resistencia contra el oprobioso régimen que padece España desde hace veinticinco años. Las flores que durante todo el día, llevadas por una impresionante multitud, se fueron acumulando, en Madrid, sobre la tumba de Pablo Iglesias y las tumbas de los demás maestros nuestros allí enterrados; las jiras al campo, en número igualmente impresionante, que se realizaron en Asturias, a pesar de las huelgas en curso y a pesar de la extraordinaria vigilancia policiaca; las excursiones de los trabajadores de Barcelona a Montserrat; las visitas que en no pocas ciudades se hicieron a las tumbas, a las fosas comunes y a los lugares donde cayeron asesinados tantos y tantos compañeros por defender la Libertad, y las magníficas manifestaciones que se produjeron en Euzkadi dicho día, han puesto de relieve inequívocamente la firme decisión de los trabajadores de no querer sufrir en silencio el régimen que padecen los españoles y que está deshonrando a España.

De todas esas manifestaciones del Primero de Mayo, la celebrada en Bilbao ha revestido extraordinaria importancia y cuyas consecuencias no se harán esperar. Compañeros veteranos curtidors en las luchas de antaño y que han participado en esta manifestación de ahora, nos han referido con profunda emoción lo que ha pasado en ella, y cómo les ha traído a la memoria el recuerdo de las que se hacían en Bilbao cuando en España había libertad. Aquellas manifestaciones que salían del Círculo Socialista, instalado en la casa número 11 de la calle San Francisco y que, formadas por una compacta muchedumbre de trabajadores, con las rojas banderas de sus organizaciones, recorrían las principales arterias de la ciudad hasta llegar al Gobierno civil donde una Comisión entregaba el pliego con las reivindicaciones que la clase obrera elevaba al Gobierno y que solían leer desde el balcón del propio Gobierno civil. La última manifestación de ese género tuvo lugar en 1936...

Pero la emoción de esos veteranos no respondía solamente al recuerdo del pasado, sino que respondía, además y sobre todo, al espectáculo que les ofrecía lo que estaban viendo. Con alegría inmensa y profunda satisfacción veían el entusiasmo de que daban muestras los jóvenes incorporados a la manifestación, que ponían la misma pasión que los veteranos al gritar ¡ Libertad ! ¡ Libertad !, que era el grito de combate de aquella jornada; el ver que las mujeres, las trabajadoras bilbainas, fieles a la tradición de Vizcaya, presentes ahora como en los tiempos de antaño, gritaban con sus compañeros ¡ Libertad ! ¡ Libertad ! y hacían frente con singular valentía a las brutalidades de la fuerza pública, al ver que la población aprobaba y alentaba a los manifestantes.

El Gobierno quiso por todos los medios evitar que se celebrase la manifestación. Primero, divulgando la noticia falsa de que los orga-

nizadores habían decidido no celebrarla; después cercando todas las entradas que dan acceso a Bilbao para impedir que pudiesen asistir a la manifestación quienes llegaban en trenes y autobuses; luego, comunicando por altavoces una orden severa de la Dirección General de Seguridad invitando a los manifestantes a que se disolvieran, y, por último, utilizando los tanques-bomba, que lanzaron sobre la multitud chorros de agua coloreada de lila para estropear los trajes de los manifestantes y "marcarlos" para el momento de las represalias. Todo ello fue inútil. No consiguieron su propósito, como tampoco lo lograron con las brutalidades de la policía armada, a pesar de los heridos que hicieron y a pesar de las detenciones que provocaron. Los trabajadores acudieron al llamamiento que les hizo la Alianza Sindical, formada por la Unión General de Trabajadores, la Confederación Nacional del Trabajo y Solidaridad de Trabajadores Vascos. Acudieron al sitio que la Alianza Sindical les había señalado en la hoja que distribuyó, es decir, a la Gran Vía, entre las plazas de España y Moyua. Y a la hora que se les fijó. Con ello, los trabajadores bilbainos han dado una gran prueba de madurez política y sindical. No han seguido los llamamientos de la Radio de Praga que les pedía manifestasen frente al domicilio de los Sindicatos verticales. Tampoco han seguido los llamamientos de una fantasmagórica Alianza Sindical Obrera y de una no menos fantasmagórica Federación Siderometalúrgica que les pedían manifestasen en la Plaza Arriaga, engendros éstos que sólo han servido para sembrar cierta confusión y para sacar a los comunistas de su aislamiento, pues han encontrado en ese "aparato" la manera de moverse con antifaz. En cambio, los trabajadores bilbainos acudieron, como hemos dicho, al sitio y hora donde los convocó la Alianza Sindical formada por la U. G. T., la C. N. T., y S. T. V.

Las manifestaciones del Primero de Mayo, en general, pero muy especialmente la espléndida manifestación de Bilbao, constituyen una solemne advertencia para el Gobierno franquista. Suponemos que ese Gobierno se habrá dado cuenta del alcance y de la profunda significación del acto realizado el Primero de Mayo. Y para que nadie tenga la menor duda acerca de su alcance y significación, lo acaba de decir la Alianza Sindical en un Manifiesto publicado días después de la manifestación del Primero de Mayo. Manifiesto que insertamos en otro lugar de este número y del que sólo queremos reproducir aquí, ahora, sus líneas finales, que dicen así: « La Alianza Sindical de Euzkadi, en sucesivas jornadas cívicas, sólo perturbadas por las órdenes emanadas de los jefes del Orden público, os conducirá a lograr la tensión interior suficiente para que desemboque en el usufructo de la deseada libertad. Estad siempre atentos a sus órdenes. ¡ Sólo ella os llevará por la senda de la lucha hasta el triunfo ! ¡ Ella, unida con vosotros en apretado haz, irá en pos de las soluciones a que, como trabajadores, tenemos derecho ! »

La gran manifestación del Primero de Mayo en Bilbao, de la que ya dimos información en nuestro número anterior, es el acontecimiento de mayor significación ocurrido en España en ese día. ¡ Qué diferente de la grotesca representación circense que el Gobierno organizó en el Estadio Bernabeu de Madrid ! La población de Vizcaya, pues acudieron a Bilbao muchísimas personas de pueblos limitados, respondiendo admirablemente al llamamiento de la Alianza Sindical de Euzkadi, formada por la U. G. T., la C. N. T. y S. T. V., congregándose a las doce del mediodía en la Gran Vía, entre las plazas de España y de Moyua.

Tiene más valor el que la población haya acudido a la cita, porque a última hora los franquistas por un lado y diversos grupos por otro, intentaron ma-

nismos. En efecto, Falange divulgó la especie de que se había suspendido la concentración de la Gran Vía; Radio Pirenaica, desde Praga y por su cuenta, convocaba a los bilbainos frente al edificio de los Sindicatos verticales; un grupito divergente, A.S.O., sin gente, aunque con recursos económicos, hizo unas hojitas citando en la plaza de Arriaga a las once y media; otras citas de diversión eran el puente de San Antón y el monumental Sagrado Corazón. A pesar de ello, todo el mundo acudió a la Gran Vía, como había indicado la Alianza Sindical. Los trabajadores bilbainos no se han dejado sorprender por las ruinas manobras divisorias, y esta es otra de las grandes lecciones de este Primero de Mayo.

Es muy difícil calcular el número de los que acudieron a la Gran Vía, como difícil es calcular el de los que no pudieron

llegar a la cita por habérselo impedido la policía. Los accesos a las estaciones y carreteras estaban tomados por la fuerza pública y era muy dificultoso y arriesgado el filtraje. En Algorta, las Arenas y en los ferrocarriles de la margen izquierda, la policía ha anotado los carnets de identidad de los pasantes y han impedido a muchos que tomaran el tren. Desde las once y media cortaron la circulación por el puente de Deusto, obligando a los peatones a volverse. También volvían a los que intentaban llegar por la Estación del Parque. A muchos autobuses, repletos de gente, no los dejaron seguir su destino, haciéndoles tornar a su procedencia. A pesar de todo, no es exagerado cifrar en más de 40.000 personas las que acudieron al llamamiento de las organizaciones democráticas. El número de 6.000 que algunas agencias periodísticas dieron en los

primeros momentos, está muy por debajo de la realidad, debido a que seguramente calcularon solamente una parte de las tres en que fue dividida la concentración por las cargas de la policía.

A las doce y diez era ya casi imposible caminar por las aceras de la Gran Vía. Cinco minutos más tarde, a medida que iban llegando los rezagados a causa de los controles policiacos, se desbordaban las aceras. A las doce y veinticinco, un "jeeps" de la policía, con altavoz, se detuvo frente al Cine Gran Vía y se hace desde él el llamamiento si-

guiente: « Atención, atención. Quietos todos. En nombre de la Dirección General de Seguridad, yo exhorto a todos los amantes de la paz y que quieran mantenerse dentro de la ley, a que evacuen la Gran Vía, dirigiéndose por la plaza de España al Are... » No pudo terminar la frase. Se desencadenó un atronador abucheo y silbidos. El "jeeps" huyó a gran velocidad, como temiendo la reacción del público.

A partir de ese momento, la multitud ganó la calzada, interrumpiendo el tráfico. (Pasa a la pág. 2, primera columna.)



BILBAO. — Plaza de España y Gran Vía, lugar de concentración de los trabajadores convocados por la Alianza Sindical de Euzkadi para celebrar el Primero de Mayo

### MANIFIESTO DE LA ALIANZA SINDICAL DE EUZKADI

TRABAJADORES DE EUZKADI:

Surge de las entrañas sociales de nuestro pueblo un profundo clamor popular que demanda justicia, y un impulso generoso que nos mueve a procurarla.

Puestas sus esperanzas en los inspiradores de ella, el pueblo, sin distinción y a impulsos de un principio de ética política y sindical, está ya en medio de la calle como lo demuestra el Primero de Mayo.

Para servir lealmente ese clamor, quisiéramos tramitar la demanda por los procedimientos de la ley, pero ¿cómo reconocer las leyes sin coincidir con esos organismos llamados oficiales al servicio de la opresión y del déspota que los creó?

Cuando pedimos justicia se nos encarcela y se nos ofrecen carteles elogiando la paz de veinticinco años, tras de los cuales no hay abuso que no se haya perpetrado e inmundicia que no haya trascendido a todos los ámbitos de la administración pública, para provecho ilícito o para despilfarro escandaloso, en tanto el trabajador, verdadero artífice de la economía de un país, soporta salarios de hambre, jornadas agotadoras y sistemas de control ominosos.

No queremos contaminación con organismos que nos han conducido al deshonor, a la impotencia y al caos.

La fuerza ha sustituido al Derecho, la arbitrariedad a la Ley. La violencia se ha erigido en autoridad y la obediencia se ha rebajado a la sumisión. La incapacidad, protegida por el aval político, prepondera donde la capacidad queda enterrada. Hemos llegado por el precipicio de la degradación al pantano de la ignominia presente.

Ni obreros, ni patronos, ni militares, ni eclesiásticos, nadie siente la interior satisfacción, la tranquilidad de una vida jurídicamente ordenada.

De todo este desastre brota espontánea la rebeldía sobre los corazones que viven sin esperanza y se derrama sobre los pueblos que viven sin libertad.

Así se preparan las hecatombes en los pueblos carentes de justicia, ley y autoridad.

La Alianza Sindical de Euzkadi, en sucesivas jornadas cívicas, sólo perturbadas por las órdenes emanadas de los jefes del orden público, os conducirá a lograr la tensión interior suficiente para que desemboque en el usufructo de la deseada libertad. ¡ Estad siempre atentos a sus órdenes ! ¡ Sólo ella os llevará por la senda de la lucha hasta el triunfo ! ¡ Ella, unida con vosotros en apretado haz, irá en pos de las soluciones a que, como trabajadores, tenemos derecho !

¡ Por la libertad de todos los presos !

¡ Por la libertad sindical !

¡ Viva la Alianza Sindical de Euzkadi !

S. T. V. U. G. T. G. N. T.

C. I. S. C. C. I. O. S. L.

## LA MANIFESTACION DE 1º DE MAYO EN BILBAO

(Viene de la pág. una.)

rumpliendo la circulación de vehículos. Poco después, la Policía Armada, que había acudido en varios autocares, lograba establecer un cordón a la altura de la Diputación, dividiendo la Gran Vía en dos, y se lanzaron contra los manifestantes atacándolos con sus porras. Se produce otra nueva carga de la policía para obligar a los trabajadores que quedan en la parte Este de la Gran Vía a dirigirse hacia el Arenal. Como el público resiste, dan una nueva carga, más brutal todavía, que ocasiona algunos heridos; otros quedan inconscientes a causa de los golpes y son retirados por sus compañeros en un magnífico alarde de solidaridad. Un fotógrafo de "Paris-Match" que intentó hacer funcionar su máquina, es golpeado por un policía secreto y detenido. Algunos manifestantes, para evitar ser golpeados por la fuerza pública, se refugiaron en la Residencia, cuando se estaba celebrando la misa, ante el asombro de los asistentes a ella.

Obligada la multitud que ocupaba la plaza de España a dirigirse hacia el Arenal, por la calle de Navarra, los guardias forman otra barrera en el puente de la Estación, dividiendo así la concentración en tres partes. En el Arenal ataca la policía otra vez, empujando a la gente hacia el Ayuntamiento; pero por este lado aparece una cisterna que lanza con sus mangas agua de color lila, manchando a los que han llegado hasta allí, que tienen que retirarse en dirección de la iglesia de San Nicolás. Todo esto ha durado hasta cerca de las dos de la tarde, en que la multitud se va dispersando, una vez alcanzado su propósito: celebrar el Primero de Mayo, dándole su auténtico carácter.

Durante el tiempo que duró la concentración no cesaron los gritos de ¡Libertad!, ¡Sindicatos libres!, ¡Viva la clase trabajadora!, etcétera, como ya indicamos en la información de nuestro número anterior.

### EN SAN SEBASTIAN Y EN PAMPLONA

También se ha celebrado una manifestación del Primero de Mayo en San Sebastián, en la plaza de Guipúzcoa, agrupándose más de 5.000 personas, que desfilaron el despliegue de guardias y policías.

En Pamplona, cuando se estaban realizando los preparativos para la concentración de requetés en Montejuera, se han manifestado unas 3.000 personas para conmemorar el Primero de Mayo.

La Alianza Sindical de Euzkadi ha lanzado un nuevo manifiesto, que reproducimos en otro lugar, sacando las enseñanzas de esta gloriosa jornada del Primero de Mayo y preparando a la clase trabajadora para nuevas luchas. De la gran manifestación del Primero de Mayo en Bilbao, la única referencia que ha dado la prensa franquista es la que reproducimos:

«Bilbao, 1. — La población de Bilbao ha aprovechado la jornada del primero de mayo para salir al campo y acudir a las playas próximas.

Alrededor de las doce, en la Gran Vía, unos grupos intentan manifestarse. Fueron disueltos por la fuerza pública, que practicó algunas detenciones.

A este mínimo incidente quedó reducida la incitación que para perturbar el orden se había hecho en hojas clandestinas, de claro origen, en los últimos días. — Cifra.»

Así son los servicios de Información caudillales.

IMPRIMERIE SPECIALE  
26 - 30, Rue Sainte  
MARSEILLE 1<sup>er</sup>

# 50.000 obreros en huelga en Asturias

## A los valientes mineros se han unido millares de metalúrgicos En Cádiz se mantiene la huelga de campesinos

Después de la jornada del Primero de Mayo, que muchísimos mineros celebraron realizando concentraciones campestres, con las que se evocaron el significado de la Fiesta del Trabajo, la huelga que se mantenía en varios pozos, se ha extendido rápidamente como una mancha de aceite. Actualmente está paralizada la cuenca minera asturiana, no quedando en los pozos más que los equipos de seguridad. La huelga afecta así a unos 50.000 obreros. El Primero de Mayo, pues, dio el gran impulso al paro.

Desde el 14 de abril se venían produciendo paros en algunos otros, y en los que no habían cesado el trabajo en su totali-

dad se disminuyó la producción notablemente. Aparte cuestiones laborales que afectan particularmente a cada una de las minas y que las empresas no resuelven, hay abundantes causas de tipo general que plantean desde hace mucho tiempo todos los mineros. Ni los patronos ni las autoridades hacen caso de ellas. El mal se agrava y cada vez alcanza proporciones mayores.

Así las cosas, el gobernador ordenó el cierre de algunos pozos en los que había conflicto, para castigar a los obreros con diez o quince días de suspensión de empleo y sueldo. Esta medida, completamente injusta y provocativa, indignó más a los obreros, generalizando la huelga, que

afectó rápidamente a las empresas Carbones de Langreo, Carbones de la Nueva, Sociedad Duro-Felguera, Fábrica de Mieres, Hullera Española, Langreo y Siero, Tres Amigos, Nespral, Respinedo, Hulleras de Turón, Minas Figaredo, Minas Dominica, Llori, Hullera de Veguín y Olloniego y Minas de Riosa.

Siguió la huelga extendiéndose a las empresas La Calamocha y Solvay y a las Minas Musel, La Encarnada y Llamas, de la empresa Nueva Montaña Quijano. Pero la huelga no afecta solamente a los mineros. Los obreros metalúrgicos de la Duro-Felguera y de la Fábrica de Mieres, se solidarizaron con sus compañeros mineros.

Mientras tanto, muy lejos del lugar del conflicto, en Albacete, el secretario general de los Sindicatos verticales —nombrado por Franco—, Pedro Lamata, ha hecho unas declaraciones sobre las huelgas de Asturias en las que entre otras cosas, ha dicho: «Las huelgas tienen un acusado matiz político... Entiendo que este movimiento ha sido precipitado por fuerzas políticas con intenciones subversivas.»

Habría que estar muy vigilantes, porque esas palabras pueden contener el pretexto de feroces medidas represivas contra los huelguistas.

### CONTINUA LA HUELGA DE CADIZ

Hace casi un mes que se encuentran en huelga unos seis mil campesinos de una vasta zona vitícola comprendida en su mayor parte en la provincia de Cádiz, pero que también llega a la de Sevilla. Los pueblos más afectados son Sanlúcar de Barrame-

da, Jerez de la Frontera, Puerto de Santa María, Trebujena y Lebrija. Los campesinos se niegan a reemprender el trabajo si no se les concede un salario mínimo de doscientas pesetas diarias.

Los grandes terratenientes, de acuerdo con las autoridades y los sindicatos del Estado, están utilizando aviones para el sulfatado de las viñas. La indignación de los obreros es muy grande.

## El Gobierno italiano se opone a la asociación de los franquistas al Mercado Común

El Gobierno italiano acaba de emitir al Consejo de Ministros de los Seis, que se reunirá próximamente en Bruselas, una larga nota relativa a los problemas de la adhesión y asociación al Mercado Común. Esta nota, redactada por el ministro Saragat, se pronuncia contra la adhesión o asociación de España y Austria.

El ministro Saragat subraya que la unificación económica presupone la existencia de una unidad política. En lo que concierne a España, una tal afinidad política no existe. Este país no tiene la calificación política para ser asociado al Mercado Común.

En lo que concierne a Austria, su estatuto exterior (la neutralidad) no permite una asociación. Italia admite, evidentemente, el principio de mantener la asociación con las antiguas colonias, pero pide ciertas garantías en lo que concierne a la política comercial.

Se considera en los medios del Mercado Común que la nota italiana resume bastante bien todas las cuestiones relativas a la extensión de la Comunidad. Los comentarios italianos relativos al carácter político y geográfico del Mercado Común, se cree que obtendrán el apoyo del Gobierno.

### NO HAN SIDO VEINTICINCO AÑOS DE PAZ

¿Veinticinco años de paz? Franco ya dio la respuesta: «Y yo os pregunto: ¿Es que existe la paz? Yo niego la existencia de la paz.» Así se manifestó el 3 de diciembre de 1942 en el discurso que pronunció en la Academia Militar de Zaragoza.

Pero hace solamente unos días, el 9 de agosto, al Consejo Nacional del Movimiento, decía lo siguiente: «Durante este cuarto de siglo nos ha preocupado sobre todas las cosas el mantener una línea de continuidad consecuente con los principios y la doctrina que informo el 18 de julio.» Es decir, veinticinco años manteniendo los principios y la doctrina de la guerra civil.

El abad de Montserrat, ha dicho con claridad lo que han sido esos veinticinco años, en sus declaraciones a "Le Monde" del 14 de noviembre de 1963:

«España —y ese es el gran problema— está todavía dividida en dos partidos. Detrás de nosotros no tenemos veinticinco años de paz, sino solamente veinticinco años de victoria. Los vencedores, comprendida la Iglesia, que fue obligada a luchar al lado de ellos, no han hecho nada para terminar con esa división en vencedores y vencidos. Eso representa uno de los fracasos más lamentables de un régimen que dice ser cristiano, pero cuyo Estado no obedece a los principios básicos del cristianismo.»

## LA C.I.O.S.L. SE SOLIDARIZA CON LOS HUELGUISTAS ESPAÑOLES

El Secretario general de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres, compañero Omer Becu, al tener noticia de los últimos acontecimientos, de las huelgas y de las manifestaciones que actualmente se desarrollan en España, ha reafirmado vigorosamente la profunda solidaridad que une a la C.I.O.S.L. con la lucha que llevan a cabo los trabajadores españoles por la libertad sindical y la democracia.

«A pesar de que después de la instauración del régimen franquista, las huelgas constituyen un delito en España —dice Becu—, una serie de huelgas estallan diariamente en la nación. La huelga no obstante las restricciones legales, ha lle-

gado a ser una realidad de hecho y su utilización por los trabajadores españoles constituye una prueba concluyente de la determinación y del ánimo de éstos. Las manifestaciones de masas de dichos trabajadores con motivo del Primero de Mayo, en el curso de las cuales han reclamado la libertad sindical y la democracia, representan un verdadero plebiscito de la clase obrera contra el régimen franquista del general Franco. Esas manifestaciones constituyen un hecho histórico en los anales del sindicalismo libre, hecho que —repite otra vez Becu— tiene la solidaridad y el apoyo total del movimiento sindical libre internacional.»

### Trágica farsa

## Un valiente que tiene miedo

EN España hay un Ministerio de Información; pero los españoles apenas si saben lo que pasa en España. Para enterarse, tienen que escuchar las radios extranjeras y leer la prensa extranjera... cuando no la secuestran gubernativamente, cosa que sucede muy a menudo: siempre que traen noticias o comentarios que no agradan al Gobierno. Reconocemos que esa manera de proceder no es monopolio del franquismo sino instrumento de gobierno de todos los regímenes dictatoriales.

Por eso, en España, la gran fuente de información son las tertulias. En las tertulias se sabe todo, se dice todo, se dan pelos y señales de todo. A veces, se deforman las cosas. O se inventan. La responsabilidad será siempre del Gobierno que no informa por miedo a que se conozca la verdad. De una de esas tertulias nos llega una información que, algunos de sus aspectos los damos "con las reservas de rigor", según frase estereotipada en la prensa. Dice así la información:

En el Consejo de ministros celebrado el 17 de abril se examinó una papeleta muy desagradable: la denuncia presentada por el letrado Armandino Rodríguez Armada contra el comandante del Cuerpo Jurídico Militar Manuel Fernández Marín. Este honorable comandante formó parte del Tribunal militar que el 15 de abril de 1963 condenó a muerte a Julián Grimau. Dicho somandante, que es también procurador en Cortes, actuó en ese Consejo de guerra como relator, es decir, como técnico jurídico. La ley exige que en todo Tribunal militar haya un miembro que sea licenciado en Derecho. A él se le confía fundamentalmente la sentencia. Es él el primero en votar y es él quien redacta la sentencia. Ello indica la importancia de dicho elemento técnico en los Tribunales militares. De él depende, en gran parte, la suerte del acusado. En el caso Grimau, como se sabe, el Tribunal condenó a muerte, el Consejo de ministros aprobó la sentencia y dos días después se fusiló a Grimau.

Pero ahora, el letrado Armandino Rodríguez Armada denuncia que el comandante del Cuerpo Jurídico Militar, Manuel Fernández Marín, que actuó de relator en ese Tribunal, no es licenciado en Derecho, pues se sabe que comenzó sus

estudios y que no terminó la carrera en Leyes. No siendo licenciado en Derecho, no podía haber ingresado en el Cuerpo Jurídico Militar y, por lo tanto, actuar en ningún Consejo de guerra. El honorable Manuel Fernández Marín, ha mentado a la Administración, ha usurpado un título universitario y, con ese título usurpado, ha actuado en el Tribunal que condenó a muerte a Grimau. Esa sentencia, pues, según jurisprudencia del Consejo Supremo de Justicia Militar, tiene vicio de nulidad. Eso es lo que pide, que se anule la sentencia, el letrado Armandino Rodríguez Armada. Como habrá que pedir igualmente la anulación de todas las sentencias en que haya intervenido el honorable comandante del Cuerpo Jurídico Militar Manuel Fernández Marín.

Ante esa papeleta, el Consejo de Ministros se esforzó por encontrar una solución. ¿Pero cual? Hubo, al parecer, quien propuso buscar un Centro universitario que le diese el título de licenciado en Derecho con fecha anterior a su nombramiento. «Eso no puede ser —parece que dijo otro ministro—; debe pasarse el asunto al Juzgado de guardia y nosotros, el Gobierno, nos desentendemos del asunto.» Tampoco gustó esa solución. Cuando mayor era el espeso silencio del Consejo, hubo una voz que dijo: «Que se le dé un pasaporte y que se marche al extranjero.»

La idea hizo respirar a los ministros. Al fin, se había encontrado una salida genial. Se le comunicó, muy personalmente, al honorable comandante del Cuerpo Jurídico Militar, Manuel Fernández Marín; pero éste se negó a aceptarla. «Yo no salgo al extranjero —parece que dijo—. Que me lleven a la cárcel o a donde quieran, pero no al extranjero. He recibido treinta o cuarenta avisos anunciándome que en cuanto pise tierra extranjera, me matarán. Y yo no quiero que me maten.»

Quien tan alegremente dispuso ilegalmente de la vida ajena, ahora tiembla ante la idea de que otros puedan disponer de la suya. No sabemos si quien le ofreció el pasaporte para expatriarse, al ver que el interesado no quería que lo matasen los demás, le ofreció, en cambio, una pistola. De todos modos, la Comisión Internacional de Juristas dirá su palabra.



# VEINTICINCO AÑOS DE PAZ...

## Tomàs Centeno, otra víctima de la paz franquista



Las décadas de los años 40 y 50 de la paz de Franco, fueron terriblemente dolorosas para los vencidos de la guerra civil, para los demócratas españoles, para los que no formaban parte del bando liberticida de los aprovechados de la llamada Cruzada. Los falangistas armados y la policía del Estado hacían frecuentes expediciones punitivas en los medios obreros para mantener vivo el terror. Las comisarias de policía y los cuartelillos de la Guardia civil se llenaban frecuentemente de personas, detenidas sin más objeto que el de insultarlas y maltratarlas.

En una de esas expediciones de castigo cayó un grupo de socialistas y ugetistas, en Madrid, que formaban parte de las Comisiones Ejecutivas en

la clandestinidad del P.S.O.E. y de la U.G.T.. Entre ellos, Tomás Centeno Sierra, de 46 años de edad, presidente de ambas. Este fue detenido el 15 de febrero de 1953, arrancándolo de la clínica donde se encontraba cuidando a su esposa, María Laguna, que acababa de sufrir una delicada intervención quirúrgica. A Centeno se lo llevaron a la Dirección General de Seguridad donde, como sus compañeros, fue miserablemente torturado. De tal manera, que sucumbió en las manos de sus verdugos. Esto ocurría el 20 de febrero, el 21 se le hace la autopsia, el 22 entregan el cadáver a sus familiares, al hermano y al hijo de Centeno, muchachito que apenas si había cumplido los trece años. Y con el cadáver, el certificado de defunción en el que se afirma que

ha muerto "de hemorragia interna".

Quiénes vieron el cadáver de Tomás Centeno dicen que en las muñecas no aparecen señales de haberse cortado las venas; en cambio, aparece un codo fracturado, magullamiento en los tobillos por la aplicación de la "bota malaya" y, en distintas partes del cuerpo, señales evidentes de haber sido torturado.

Cuando comienzan a circular por Madrid y por el extranjero las graves noticias de la muerte de Centeno, la Dirección General de Seguridad publica el siguiente comunicado, modelo de infamia y de cinismo, que reproduce la prensa del régimen el día 28:

«Por la Brigada Político-Social de la Dirección General de Seguridad han sido recientemente detenidos varios individuos que integraban una banda de forajidos, estafadores y falsificadores, en poder de los cuales se han encontrado mul-

titud de pruebas de sus andanzas demoleedoras del orden social. Figuraba entre ellos Rafael González Gil, que ostentaba el cargo de secretario de la organización, de la que era presidente Tomás Centeno Sierra, asimismo detenido, y administrador y depositario de las importantes sumas que para sus actuaciones recibía del extranjero. Sus actividades clandestinas, como lo demuestra la multitud de sellos e impresos falsificados de distintas dependencias y organismos oficiales que han sido encontrados en su poder, las cubrían ambos con la apariencia de un negocio en común de construcción y fabricación de mármol artificial. Centeno hallábase asimismo en descubierto de gran parte de las sumas recibidas, y sobre cuya inversión no pudo presentar justificación alguna. Pese a todo lo cual en las distintas declaraciones prestadas por el mismo se había mostrado despreocupa-

por las graves acusaciones que sobre él existían.

Centeno puso fin a su vida en el propio calabozo en que se encontraba con el borde de uno de los flejes de acero del somier de la cama que ocupaba, según certificación facultativa del médico de guardia y la correspondiente inspección ocular.»

Así han actuado los franquistas en esos veinticinco años de paz. No caben más contradicciones y falsedades. Tomás Centeno no se suicidó. Ni abriéndose las venas «con el borde de uno de los flejes de acero del somier», como dice el vergonzoso comunicado oficial, ni «ahorándose con los tirantes del pantalón», como dijeron en la primera versión los esbirros de la Dirección General de Seguridad. A Tomás Centeno lo asesinaron cuando ya hacía muchos años que había acabado la guerra, es decir, durante los veinticinco años de paz.

## Durante esos años de paz los franquistas persiguieron con ensañamiento a los refugiados Españoles en Francia

A los franquistas no les bastó la serie de fechorías cometidos en España durante los primeros años de esa paz que ahora tan frivolamente celebran. Para saciar su inagotable sed de venganza, decidieron trasladar su campo de acción a Francia y en Francia actuaron.

Hace unos años, con motivo del proceso celebrado en París contra Karl Oberg, general de todos los servicios policíacos alemanes en Francia durante la ocupación, y contra Helmut Knochen, su coronel ayudante —los dos representantes máximos en Francia de Himmler—, jefe supremo de todos los servicios policíacos alemanes esparcidos por el mundo, apareció, según declaración de Bousquet, a la sazón jefe de la policía francesa, que «Oberg obtuvo de Laval la lista de los extranjeros refugiados en Francia: españoles "rojos" y alemanes antinazis que deberían entregarse».

¿Cómo se le pudo ocurrir al general de los servicios policíacos alemanes pensar en nosotros, en los españoles "rojos" refugiados en Francia? ¿Qué cuentas teníamos nosotros que saldar con la policía alemana? La explicación es sencilla.

Durante nuestra guerra civil, la Gestapo se estableció abiertamente en España. Decimos abiertamente porque sus agentes se establecieron mucho antes en España y en Marruecos español para ayudar a los conjurados que preparaban la sublevación. La policía franquista se adaptó fácilmente a los métodos y a los procedimientos de la Gestapo. De ello tienen dolorosa experiencia, incluso en estos momentos, todas las víctimas de la represión francofalangista.

Esa colaboración policíaca germano-franquista, que se inició durante nuestra guerra civil, se continuó más tarde durante los primeros años de paz franquista, en un plan mucho más amplio, dentro y fuera de nuestras fronteras. Los alemanes, pensando en la guerra mundial que preparaban, apenas terminó la de España, establecieron un acuerdo entre sus servicios policíacos y los de Franco. Las negociaciones se llevaron en Berlín, donde era embajador franquista José Pinat y Escrivá de Romani, conde de Mayalde, hoy alcalde de Madrid por la voluntad del Caudillo. El acuerdo en cuestión lo firman Himmler y Mayalde el 31 de agosto de 1939. En virtud de ese acuerdo, la policía alemana podía disponer de las Embajadas y Consulados franquistas para

hacer espionaje. ¡Bien se aprovecharon los alemanes de las Embajadas y Consulados franquistas durante la guerra mundial para hacer espionaje contra los aliados! Aunque no siempre necesitaron de sus propios agentes, pues los funcionarios franquistas se prestaron en infinidad de casos a sustituirlos en tan bajos menesteres.

Cuando Himmler llega a París, Mayalde ya no es embajador en Berlín. Para mejor servir los designios de Himmler, Mayalde había sido nombreado director general de Seguridad. Himmler y Mayalde se entendían muy bien. Los dos tenían la misma vocación de verdugos.

Himmler sirvió admirablemente los proyectos del francofalangismo en Francia, que no eran otros que la "recuperación" de bienes y la "recuperación" de refugiados.

Al amparo de los famosos acuerdos Bérard-Jordana, de desdichada memoria, firmados el 5 de marzo de 1939, los franquistas se dedicaron a recuperar el oro que el Gobierno republicano había depositado en el Banco de Francia de Mont-de-Marsan; a recuperar el armamento, los vehículos y el ganado que entró en territorio francés durante nuestro éxodo; a recuperar alhajas, dinero, objetos de valor, que estuviesen en poder de los refugiados. Los falangistas, partiendo del supuesto, para ellos axiomático, de que todo español expatriado era un criminal y un ladrón, se creyeron con derecho a poder desvalijar a todo refugiado, ya que en principio, según la interpretación falangista de los acuerdos Bérard-Jordana, todo cuanto poseyeran era robado.

Los franquistas constituyeron en París la famosa "Comisión Recuperadora de Bienes Españoles" —verdadero nido de gangsters— que presidía el tristemente célebre coronel Barroso, que aprovechando la penosa situación de Francia ocupada por los alemanes, y auxiliado por delincuentes profesionales de la Falange exterior y de la Gestapo alemana, cometió multitud de fechorías, cuyo recuerdo se conserva vivo en la memoria de todos. Se llevaron cuanto pudieron. Y, conociéndolos, no lo declararían todo, pues aparte las suculentas comisiones autorizadas, algo se quedaría entre las garras de tan honorables recuperadores.

Aunque estaban muy ocupados en la recuperación de bienes, no por eso dejaron de preocuparse desde el primer momento de recuperar personalidades refugia-

das en Francia. La triste situación que atravesaba Francia favorecía los siniestros designios de los francofalangistas. El Gobierno de Vichy carecía de autoridad. Los ocupantes alemanes eran los verdaderos amos de Francia. Y siendo los alemanes los amos, los franquistas campaban por sus respetos sobre todo el territorio francés.

De los campos de concentración se llevaron a España a un puñado de refugiados por exclusiva voluntad de los monterillas de pueblo que querían vengarse de algún que otro compromovido. Después se pensó en una operación de mayor envergadura. En los campos de concentración no estaban las personas que les interesaba. Había que llevar a España a determinados políticos refugiados en territorio francés para darse el gusto de fusilarlos en su propia patria. Para realizar tan siniestros propósitos, no repararon en nada. Las leyes internacionales que regulan las extradiciones les parecían poco expeditivas. Había que aprovechar la confusión que existía en Francia con motivo de la llegada de los alemanes. Así se hizo.

En los primeros días del mes de julio de 1940 se presentaron en Francia dos capitanes de la Guardia civil española, de paisano —cuyos nombres se conocen—, acompañados de un policía español, hijo de un título de Castilla —cuyo nombre se conoce igualmente—, quienes auxiliados por tres elementos de la Gestapo, armados, se dedicaron a la caza de españoles. Fueron a Pylasur-Mer, cerca de Arcachón, residencia del ex presidente de la República, don Manuel Azaña. No pudieron cazarle, pues había salido horas antes, en una ambulancia, camino de Montauban. No cazaron a Azaña, pero cazaron a cuantos se encontraban en la casa: Cipriano Rivas Cherif, Miguel Salvador y Carlos Montilla. Los mismos forajidos de la Falange y de la Gestapo cogieron en Burdeos a Teodomiro Menéndez y a Cruz Salido. Días después, en París, el 27 de julio, cinco alemanes y dos policías españoles detenían a Julián Zugazagoitia. Y el presidente de la Generalidad, Luis Companys, y el ex ministro sindicalista Juan Peiró, y el diputado don Manuel Muñoz, fueron igualmente cazados.

Cuando tuvieron en su poder las presas que les interesaba, regresaron a España con tan magnífico botín. Los raptados fueron encarcelados e incommunicados en los siniestros sótanos de la Puerta del Sol de Madrid. A Com-

### Pozu Funeres

## Otro holocausto a la paz caudillal

Entre los crímenes más abominables cometidos por los franquistas en ese cuarto de siglo de paz, destaca la verdadera monstruosidad acaecida en Asturias en 1948.

Durante el mes de abril, las Brigadillas especiales detuvieron en sus propios domicilios, al regresar del trabajo, a veintidós ciudadanos, sólo por estar fichados como militantes del Partido Socialista, y ser, consiguientemente, correligionarios de aquéllos a quienes no se puede cazar en los montes de Asturias. Estos veintidós compañeros, vecinos de los Concejos de San Martín del Rey Aurelio, Laviana, Infiesto y pueblos colindantes, estuvieron presos varios días, al cabo de los cuales, y después de haber sido atormentados, sufrieron la más espantosa de las muertes. Las Brigadillas especiales de Langreo condujeron a los veintidós presos al lugar denominado Peña Mayor, y en la parte de esta sierra enclavada en la jurisdicción del Concejo de Laviana, donde hay un pozo natural, llamado "Pozu Funeres", los asesinaron. ¿Cómo? Lanzando a los veintidós desgraciados al mencionado pozo. Los más venturosos murieron al chocar sus cuerpos contra el fondo; los más desdichados, para aumento de sus sufrimientos, aún conservaron vida algunos días. Del pozo salían lamentos de agonía que unidos a un insoportable hedor, sirvieron para denunciar la tragedia. Los verdugos pusieron término a ésta haciendo estallar entre los moribundos y los cadáveres cartuchos de dinamita y arrojaron gasolina que las explosiones se encargaron de incendiar. Así quedaron seguros de que nadie sobrevivía.





# IBERO América

Carta de Méjico

## Una gran victoria

Por Ernesto Navarro

Por lo general, no tenemos ninguna predilección especial por los "slogans", antes al contrario. Con ellos ocurre una cosa en cierto modo contraria a la que sucede con las mentiras. Si, según Hitler, gran especialista en la materia, una falacia repetida miles de veces llega a tener el mismo valor práctico que una verdad, una frase, aunque sea oportuna y feliz, si se la repite machacantemente, no sólo pierde el interés que le dio su originalidad, sino que con frecuencia se vuelve falsa o por lo menos va sonando cada vez más a hueco.

Claro que como esto no es absoluto, hay también conceptos generalmente admitidos cuyo valor sigue vigente durante un tiempo dilatado. Tal ocurre, por ejemplo, según creemos, con la aseveración de que si los liberales hubiéramos ganado la última guerra carlista (1936-1939), hubiéramos olvidado fácilmente los agravios recibidos, concedido rápidamente el perdón a nuestros enemigos y procurado que la vida de nuestro país hubiera vuelto a la normalidad sin demora. En apoyo de esta convicción, vamos a destacar los siguientes párrafos del libro póstumo de Araquistáin —"El Pensamiento español contemporáneo"—, en los que establece un parangón entre la guerra de secesión en los Estados Unidos y nuestras guerras civiles de los siglos pasado y presente:

«Esas dos guerras, la española y la americana, concluyeron sin crueldades ni emigraciones en masa, como esta nuestra en que vivimos y morimos. En la segunda guerra civil española (1872-1876), tampoco hubo a su conclusión vindictas públicas ni privadas.

¿Cómo explicarse esa diferencia? A mi juicio no hay más que una explicación: los vencedores en América y en España fueron los liberales, hombres formados y constituidos en un Estado moderno, de avanzada integración social y cultural. Y los vencedores de la última guerra fueron los vencidos en las dos guerras civiles del siglo pasado: los carlistas, los absolutistas, representantes de un Estado primitivo, anacrónico, que creíamos archivado para siempre en los anales poivorientos de nuestra Historia.»

No sólo esto es así, no solamente ha existido esa diferencia, sino que puede verse que al igual a como ocurrió en el pasado, cuando el péndulo de la vida de España volvía a dar el triunfo a la tendencia progresista, los hombres que encarnen ese feliz momento volverán a ser humanos, generosos, y una vez más volverán a producirse de acuerdo con sus principios morales, que los obligarán a ahogar todo impulso de venganza, por legítima que pueda parecer, y comportarse con el pensamiento puesto, antes que nada, en el buen nombre de nuestra patria.

En medio de la dilatada noche que siguió a nuestra derrota, vuelta más negra todavía por la inhumana indiferencia universal, una luz permaneció fiel en nuestro firmamento que ha impedido nuestra caída en la desesperación y en el menosprecio absoluto por todo lo que tuviera nombre o figura de humano. Cuando muchos anunciaban su extinción como inminente, esta luminaria ha tenido un brillantísimo destello, prenda y garantía de su permanencia y de que, lejos de apagarse, va a seguir alumbrándonos largamente. He aquí la grande, incalculable victoria que hemos conseguido, anunciadora de la total, que fatalmente un día ha de llegar, porque nuestro pueblo, no puede seguir siendo

indefinidamente una excepción en el concierto del mundo civilizado.

¿Qué vamos a hacer con este triunfo, una vez que lo hayamos agradecido a quien nos lo ha proporcionado, además de utilizarlo como providencial tabla de salvación que nos permita seguir alentando, que nos evite tener que entregar el cuello a la segur? En nuestra opinión, no podemos actuar de otro modo que aquél a que nos induce nuestro pasado y a que nos obliga nuestra formación, es decir, con prudencia y con ecuanimidad e incluso generosidad. Puesto que en medio de nuestro infinito desamparo, hemos logrado por fin gustar el sabor estimulante y anhelado de una victoria —aunque sea parcial y condicionada—, dejémosnos llevar de nuestro espontáneo impulso e iniciemos el gesto que la dignidad nos vedó durante un

## La España insumisa se despierta

(Viene de la octava pág.)

miserable situación y pedir remedio. Es tal el número de los profesional que las empresas no pueden siempre cumplir el precepto legal consistente en cambiar de puesto de trabajo a los silicóticos de primer grado, a fin de evitar la continuidad de la exposición al peligro de la pneumoconiosis. Una de las reivindicaciones de los huelguistas consiste, precisamente, en el vivo deseo de resolver este problema y obtener pensiones automáticamente revalorizadas cada vez que sube el coste de la vida, pues las concedidas hasta hoy son fijas y pronto pierden suficiencia, mordidas y amenguadas por la inflación.

Aquí, también, empresarios y Gobiernos (igualmente responsables de esta especie de genocidio) tienen que acudir a la procura de soluciones:

- Tasa móvil de las pensiones;
- Cumplimiento riguroso del reglamento de policía minera y reforzamiento del rigor y de las previsiones de dicho reglamento;
- Reeducación profesional de los silicóticos cuando no pueden beneficiarse de la cláusula que prevé el cambio de empleo, a fin de evitar la continuidad del peligro silicótico y no se prive de medios de vida al trabajador afectado.

Mientras no se ataquen a las causas de este mal, que son las malsanas condiciones de las explotaciones carboníferas, existirá esta costosa calamidad y este peligro que destruye la salud de los trabajadores.

### LAS RELACIONES HUMANAS

En general, la empresa española ignora y olvida siempre el sentido social de la empresa, olvida que los asalariados son seres humanos. Para ella los trabajadores no son "portadores de valores eternos" —como afirma la Iglesia y el falangismo—. Son un medio, un instrumento de la producción, un elemento imprescindible de la empresa capitalista. Ante ésta no va mucho más allá de una mercancía o de un esclavo. Partiendo de tales prejuicios, el trabajador no merece respeto, consideración... A lo sumo, inspira atisvos de caridad en algunos empresarios que simu-

lano de siglo, de tender la mano.

¿Cómo hacerlo y a quién, que no se considere a su vez como verdadero triunfador y que no vaya a interpretarlo como un rebajamiento o una indignidad por nuestra parte? Todo el mundo sabe el raro fenómeno que se ha producido con las sucesivas emigraciones de españoles, por lo menos en Méjico, que es lo que conocemos. Los llamados antiguos residentes, auténticos emigrantes, salidos en su inmensa mayoría de las clases más humildes, con casi igual unanimidad, se adscribieron ideológicamente, ya que no de manera activa, a las fuerzas que combatieron y por fin ultimaron a la República.

Que esto lo hicieran los que habían llegado a ser ricos, porque creyeron, equivocadamente sin duda, que ella iba a despojarlos de sus bienes (¿cómo habría podido ser la cosa posible, de tan lejos?), pase; pero los que seguían siendo pobres, más numerosos de lo que la gente se figura, ¿qué temor podían sentir porque se implantase en España una mayor justicia social, ni en qué podían perjudicarles las medidas que hubieran tenido que tomarse con tal fin? Cuando pensábamos en tal actitud, tan poco razonable a nuestro juicio, no podíamos evitar la iniciación de una cierta sonrisa, la que quedaba siempre cortada por un pensamiento tan inquietante: ¿esa esperanza persistente de los humildes emigrantes puesta en la eficacia de su adhesión a los

poteros, estará menos fundamentada que la que nosotros tenemos aplicada a la firmeza de convicciones y en la continuidad de conducta de nuestros demócratas pobres cuando dejan de serlo? Un escéptico nos lanzaría, al llegar aquí, una andanada demoleadora.

Sea como sea, hay que seguir luchando por el ideal, y en tal dirección, tal vez haríamos bien en dirigirnos a estos hombres desafortunados, y en tono amistoso, explicarles que a pesar de que se nos hayan venido considerando como enemigos, en manera alguna lo hemos sido ni podíamos serlo. Los mal llamados "rojos" no hicimos más que luchar por la República, porque ésta, entre otros fines más altos, se había planteado la tarea de manumitir a los pobres, para que

fueran menos desgraciados y sin importarle lo que éstos pudieran llegar a hacer si alguna vez alcanzaban la riqueza. Habría que decirles que si les brindamos un apoyo de compatriotas, ningún deseo egoísta nos mueve, nada esperamos de ellos; mas que nos den ocasión de persistir en nuestra conducta de siempre, aun a sabiendas de que por meternos a "redentores" ya una vez perdimos la patria, que es lo más valioso que se puede perder, y muchísimos de nuestros hermanos la vida, cosa que también tiene un cierto valor.

Esta podría ser la forma de iniciar el diálogo que todos los españoles con un mínimo de juicio, de allá y de aquí, preconizan. Y ello, sin que la dignidad de nadie pudiera sentirse herida.

## U. G. T.

### LA GRAND'COMBE

El 12 de abril se ha reunido en asamblea general ordinaria esta Sección de la U.G.T., presidiendo Tomás Renedo.

El secretario informó de la gestión del Comité, y Martín García de la gestión administrativa del primer trimestre, siendo aprobadas ambas gestiones. A continuación Luna y M. Leira de-

ron cuenta del desarrollo del Congreso departamental, celebrado en Nîmes el 22 de marzo, al que asistieron como delegados. Fue aprobada su gestión.

Agotado el orden del día, y como estaba previsto, Bartolomé Luna, presidente de la departamental de la U.G.T., dio una charla para conmemorar el XXXIII aniversario de las elecciones municipales del 12 de abril de 1931 que dieron el triunfo a la República en España. Pérez había pedido evocara para los jóvenes lo que fueron aquellas luchas. Bartolomé Luna, en forma sucinta, fue dando respuesta a esa pregunta. La labor del Partido y de la Unión en los años anteriores a aquel acontecimiento, fue tan fecunda, que inculcó a la clase trabajadora la disciplina y la madurez política necesaria, para que bastaran unas elecciones municipales para traer la República.

Se refiere a los últimos años de la monarquía en los que se iba de desastre en desastre. Recuerda las derrotas en Africa, el Barranco del Lobo, el derrumbamiento de la Comandancia militar de Melilla, Annual, etc. Denuncia la incompetencia del monarca y sus gobernantes y destaca la valiente labor de la minoría socialista en el Parlamento, con las campañas de Indalecio Prieto sobre el expediente Picasso.

Nuestras organizaciones siguieron su difícil tarea a pesar de que tenían la mayor parte de las Casas del Pueblo clausuradas, sobre todo en las zonas rurales, teniendo que trabajar en la clandestinidad. Consiguieron debilitar a la dictadura, hasta dar al traste con ella. Dice que ahora nos encontramos en situación parecida y, como entonces, son muchos los que se acercan a nosotros.

Ante esta perspectiva, tenemos que seguir marchando por el buen camino y estar preparados para cualquier eventualidad. Si, por el buen camino que no es otro que el del Socialismo, único sistema que redimirá a la humanidad, dando a los pueblos bienestar social, justicia y libertad.

Seguidamente formularon los asistentes algunas preguntas que fueron contestadas satisfactoriamente, terminando la reunión en la más completa camaradería.

Corresponsal.

## T. N. P.

(Viene de la sexta pág.)

de ellos.» El mensaje, en la obra, es bastante confuso y aparece lejano en el tiempo. El equipo del T.N.P. llega a hacerlo actual y comunicable con nuestras propias preocupaciones.

Una obra nueva, un extremo, "Zoo o el asesino filantrópico", de Vercors, imposible de resumir en pocas palabras. Se trata, a través de un pretexto dramático, de definir el hombre, concepto cuya frontera es en realidad singularmente tenue, en la ciencia como en la vida.

On a interdit EL SOCIALIS-  
TA, nous vous rendons LE  
SOCIALISTE. Nous voulons  
simplement, en frères, vous  
rendre un peu des moyens  
que l'on vient honteusement  
de vous ravir.  
Georges BRUTELLE,  
de la S. F. I. O.  
Secrétaire général adjoint

# LE SOCIALISTE

HEBDOMADAIRE

Se ha prohibido EL SOCIA-  
LISTA; nosotros os devolve-  
mos LE SOCIALISTE. Quere-  
mos sencillamente restituir,  
como hermanos, algo al me-  
nos de los medios que tan  
vergonzosamente os acaban  
de quitar.  
Georges BRUTELLE,  
Secretario general adjunto  
de la S. F. I. O.

## LE SOCIALISME C'EST LA PAIX

Par Victor Larock

**N**OUS avons été longtemps seuls, nous socialistes, à proclamer notre volonté inconditionnelle de paix. Les cent ans de l'Internationale, que nous fêterons cette année, n'ont été qu'une longue lutte contre le capitalisme, les nationalismes et les impérialismes faiseurs de guerre.

Mais il y a eu mieux à faire, en ce 1er Mai, que d'évoquer le passé, quand de toutes parts s'élevaient des vœux pour la détente, la « coexistence »...

Faut-il donc croire que le monde entier nous donne enfin raison? Les peuples, oui. Les gouvernements nationaux, ce n'est pas aussi sûr.

Or, s'il est une leçon que nous ayons retenue de Vander-velde, de De Brouckère et de combien d'autres combattants socialistes de la paix, c'est qu'en ce domaine plus qu'en aucun autre, il faut voir les choses comme elles sont et ne pas se payer de mots.

Le grand problème actuel de la paix est celui de la réduction contrôlée des armements de destruction massive. Le reste est littérature.

Dans les cercles diplomatiques, personne ne veut croire à la guerre, et dans les états-majors personne ne croit au désarmement. Le traité de Moscou a mis fin aux essais autres que souterrains. Mais les stocks nucléaires et thermonucléaires restent intacts et la production ne se ralentit pas.

Les deux Super-Grands possèdent assez de bombes pour s'anéantir l'un l'autre un nombre incalculable de fois. « Notre potentiel, a dit récemment le président des Etats-Unis, équivaut à dix tonnes de dynamite pour chaque être humain sur la surface du globe ». Tout porte à croire que le potentiel de l'U.R.S.S. n'est guère moindre.

A l'Est comme à l'Ouest, la politique réelle — qui n'est pas celle des propagandes — fait encore dépendre la sécurité d'une compétition sans frein et sans contrôle, qui a toujours mené, tôt ou tard, à la guerre. Certains, même chez nous, se disent rassurés par cet « équilibre des forces » constamment accrues. Mais qu'un accrochage se produise, en Allemagne, dans le Moyen-Orient ou ailleurs, et chacun tremble à l'idée qu'il suffirait d'une étincelle pour faire sauter la poudrière. Dès maintenant, quel que soit l'endroit du monde où serait utilisé un engin atomique, il existe un risque de conflagration partout où des tensions soudaines peuvent provoquer un conflit.

En attendant, les conférences du désarmement se suivent et se ressemblent.

La tactique ne change pas. Les deux camps commencent par échanger de vastes propositions. Mais la règle veut qu'on ne soit d'accord sur rien si on ne l'est pas sur tout. Pas de désarmement partiel aussi longtemps qu'il n'est pas possible de s'entendre pour un désarmement total !...

Comme si la chance de démarrer enfin dans la bonne direction n'était pas dans le commencement de confiance qui naîtrait d'une première expérience, bien délimitée, de désarmement contrôlé !

Qu'un seul dépôt d'armes atomiques, de chaque côté du « rideau de fer », soit converti sous contrôle international en énergie utile : à partir de là, d'autres expériences semblables se succéderaient, des zones dangereuses pourraient être dénucléarisées, et la paix sera enfin autre chose qu'un équilibre de terreurs.

La paix par le désarmement contrôlé et extensif : il n'est pas de nécessité mondiale plus urgente.

Il n'en est pas non plus qui soit plus étroitement liée au socialisme — à lui seul ! — dans la conscience des peuples.

Après la dernière réunion internationale des dirigeants socialistes, à Londres, on a mentionné certaines divergences de conception entre le socialisme anglais et le socialisme allemand. Sans entrer dans le détail, il est possible de tenter de juger si l'une des tendances semble plus bénéfique que l'autre, tout en sachant qu'une comparaison est difficile à faire, car ces deux grands partis sont naturellement influencés par des questions de politique intérieure qui dictent souvent leurs prises de position dans les affaires internationales. Il n'en reste pas moins que les résultats électoraux obtenus par eux peuvent servir à nous montrer que l'une des conceptions est plus capable que l'autre de grouper sous la bannière socialiste un nombre important d'électeurs.

Alors qu'en Angleterre on constate une très nette montée socialiste et une non moins nette descente de leurs adversaires conservateurs, en Allemagne, les élections de l'Etat de Bade-Wurtemberg montrent que le parti reste plutôt stationnaire. Il a bien obtenu des voix supplémentaires au détriment des petits partis, mais son adversaire direct, le Parti chrétien démocrate a fait, lui, une avance plus marquée.

Le mouvement travailliste anglais bénéficie certainement de son internationalisme fortement

## Socialisme et internationalisme

marqué par son chef Harold Wilson. Celui-ci se rendra, en juin, à Moscou ; il sera accompagné de Gordon Walker, porte-parole du parti pour les affaires étrangères. Il se propose de rencontrer M. Khrouchchev pour discuter avec lui des problèmes mondiaux et, en particulier, du désarmement et des questions nucléaires. Comme Harold Wilson s'est déjà rendu en U.R.S.S. en juin 1963 et que depuis lors il s'est rendu deux fois à Washington, sa stature internationale s'est fortement accrue et, du même coup, sa position nationale s'est également consolidée. Dimanche, à la télévision, il a parlé de ses rencontres avec le président Kennedy, avec Chou-En-lai, avec Mikoyan, ajoutant qu'il connaissait bien M. Khrouchchev, montrant le rôle primordial que la Grande-Bretagne pourrait jouer dans le monde sous sa direction.

Ceci démontre que le socialisme a gardé son caractère internationaliste dans le cœur du peuple, puisque Harold Wilson réussit à grouper toujours plus d'électeurs derrière son programme. C'est pour nous une grande joie : on a en effet trop tendance à vouloir faire croire que le socialisme a perdu cer-

taines de ses vertus internationalistes pour obtenir des succès électoraux nationaux. Ce qui se passe en Angleterre montre que c'est justement le contraire qui fait la force de notre parti.

Eugène MALEUS.

## La crise del régimen franquista

# La España insumisa se despierta

LAS HUELGAS

Por cuarta vez consecutiva, los mineros asturianos se han lanzado a la huelga de una manera general. No computamos, pues, las numerosas veces que los trabajadores de la mina han ido a la huelga parcial. Esta vez, además, la huelga ya no es únicamente asturiana y exclusivamente minera. Los mineros de Puertollano, los de Río Tinto, como en el pasado año los de León, también han ido a la huelga. A la huelga han ido grupos importantes de metalúrgicos de Asturias y a la huelga se han lanzado masas, no despreciables por el número, de campesinos andaluces. Aquí y acullá, principalmente obreros del sector metalúrgico y de la industria de transformación, van a la huelga monda y lironda o practican el sistema de paros de corto tiempo, disminuyen la producción o se limitan simplemente a repudiar el trabajo a destajo, el trabajo a la pieza, rigurosamente cronometrado y miserablemente pagado. Casi siempre, los trabajadores, que no tienen arte ni parte en la confección de los llamados falazmente convenios colectivos, protestan, van a la huelga y recurren a todos los expedientes de la lucha obrera para manifestar su desacuerdo hacia esa impopular engañifa del régimen, y que es una de las alcahuetas con las que el Gobierno español intenta aparecer ante el mundo vestido con ropaje social y democrático.

Todas esas manifestaciones de la lucha obrera, unidas a las rebeldías de los estudiantes y el despertar de la dignidad de los intelectuales, reflejan dos situaciones llenas de esperanza para la democracia española:

— la innegable crisis del régimen francofalangista ;

— el proceso, igualmente innegable, según el cual la clase trabajadora ha perdido el miedo a la tiranía en unos sectores, y comienza a perderlo en otros. El singular y heroico comportamiento revolucionario de los mineros asturianos se está contagiando a toda la clase traba-

jadora de España. Los obreros y antifranquistas de Bilbao y San Sebastián, en la jornada del Primero de Mayo, son otro ejemplo de valor indomable y de la virtud de insumisión que incita a la imitación.

El régimen, en crisis, se debilita. La clase trabajadora, emer-

Por José BARREIRO

giendo del abismo del miedo infecundo, se engrandece y cobra conciencia de su fortaleza revolucionaria.

EL PORQUE DE LAS HUELGAS MINERAS

El Gobierno español ha intentado hacer impopulares las huelgas mineras. Para ello, las atribuye, unas veces, al resultado de la política comunista; otras, a las inspiraciones de los exiliados; la tercera versión consiste en la reunión de la influencia comunista, exiliados, católicos bolchevizados, masones y otras fuerzas, es decir, las "fuerzas del mal", según la definición oficial del Ministerio de la Información y Turismo. Cuando una, o el conjunto de esas imputaciones resulta inverosímil, entonces se acude a la peregrina explicación de que las huelgas asturianas son una prueba de que los mineros ganan mucho y pueden permitirse de vez en cuando unas vacaciones sin sueldo.

Es cierto que los obreros especializados de la minería asturiana pertenecen al grupo de trabajadores que devengan rentas laborales más altas, siquiera no tengan los salarios-base más fuertes de España, puesto que, por uno de los muchos absurdos que tienen curso en nuestro país, el salario mínimo del personal de la industria carbonera es inferior a las 60 pesetas que el Caudillo dio como aguinaldo a fines de 1962 y que tiene vigencia desde el 1 de enero de 1963. El más alto nivel de las rentas laborales de los mineros —no del personal exterior ni del que no trabaja a destajo en los pozos— se debe a que trabajan como destajistas. No obstante, existen tres causas de malestar, además de las razones políticas innegables:

- Bajos salarios en el personal que no trabaja a destajo en el interior de las minas y precios bajos para los destajistas;
- Peligro e insalubridad ;
- Las relaciones humanas entre el personal asalariado y téc-

nicos y directores se desarrollan en una atmósfera de franca hostilidad.

LAS RETRIBUCIONES

Sin contar el absurdo ya señalado —salario mínimo de 60 pesetas todavía no aplicado a la minería—, los convenios colectivos elaborados hasta ahora, fundan siempre la mejora de la retribución en el rendimiento del obrero. Los empresarios, en vez de modernizar las explotaciones, intentan incrementar la productividad mediante el aumento del esfuerzo, de la cantidad de trabajo humano consumido. De ahí viene que los mineros hayan fijado salarios mínimos para el personal del interior y exterior que sobrepasan el triple de los que registran las tablas salariales en vigor. Como es natural, los empresarios alegan que la industria carbonífera no permite salarios de esa cuantía; pero esa dificultad no impide a las empresas el reparto de dividendos apreciables, gastos inútiles en publicidad, ni altas gratificaciones al personal directivo, ni acumulación de reservas de capital. Fuera verdad que la capacidad económica de esta industria no permite pagar mejores salarios y habrían de pensar empresarios y Gobierno que, siendo insostenible la situación, urge atacar las causas que impiden dignificar salarialmente al trabajador de la mina. Se impone, de todos modos, el abaratamiento del coste técnico de la producción, del circuito comercial, del transporte. Se impone la revisión de los precios del carbón y de la política de beneficio capitalista.

PELIGRO E INSALUBRIDAD

La peligrosidad en las minas asturianas es de grado superior al de otras regiones españolas y de otras partes del mundo. La inmensa abundancia de grisú, la naturaleza del terreno, agravada por la pluviosidad del clima norteño, intensifican el peligro. Pero lo que ya constituye un gravísimo problema es el de la insalubridad de las tareas, mineras de Asturias.

A más de otras enfermedades profesionales, la silicosis es un azote permanente. El porcentaje de silicóticos conocidos que arroja la minería asturiana es enorme. No obstante las prohibiciones que el régimen impone a toda clase de manifestaciones colectivas de los trabajadores, hace pocas semanas se manifestaron en la capital de Asturias más de setecientos silicóticos para exponer su

(Pasa a la séptima pág.)

## Comentario Les ha salido rana

**E**VIDENTEMENTE, no es sobre la imprecisa figura de don Hugues de Bourbon-Parma sobre la que ha recaído esa gran aventura de popularidad nupcial que durante horas ha sido difundida por la Televisión. Mucho más cierto es que la atracción ha estado centrada en su consorte la princesa Irene de los Países Bajos, y no por otra cosa que por su bravura con que ha roto con su real familia y hasta con su país para correr tras un ideal. Y si el ideal es de amor o de ambición, poco importa; lo que a la gente le ha interesado —y no decimos admirado— en la princesa, es la intrepidez.

Obligadamente, don Hugues tenía que mostrarse él también intrépido en la primera ocasión que se le presentara; y se le ha presentado con máxima oportunidad cuatro días después de su matrimonio romano, de regreso en Madrid y disponiendo de un avión. Era el día de la concentración anual en la montaña navarra de Montejurra de quienes mantienen el principio de su legitimidad sucesoria. Y allí lo esperaban para aciarlos, a él como rey y a ella como reina.

Bien sabían que el Caudillo les había advertido que no fueran por allí, pero era impensable que don Hugues se plegara a un tal deseo, frustrando así la que había de ser su más memorable ocasión. El porvenir es de los audaces, y no hacía falta demasiada audacia a tan gran rey para descañar al Caudillo.

En las alturas de Montejurra las boinas rojas ensayaban el tono de sus aclamaciones; y mientras millares de gemelos y catalejos escrutaban el horizonte, la real pareja se divertía dando una vueltecita de avión por los alrededores de Madrid. Cayeron en Montejurra las luces del día, cayeron los ánimos, y aquellos legitimistas montaraces y bravíos se convencieron desconsoladamente de que toda la intrepidez de su rey absoluto cabe holgadamente en el lanudo cuerpo de un borrego. Grave crisis la del viejo carlismo. ¿Cómo la resolverán esos intransigentes partidarios de la sucesión en línea directa masculina? Tendrán que resolverla poniéndole los pantalones a doña Irene.

Periclos GARCIA